
上周一，杭州城西河滨之城水澜轩小区发生火灾，

这场未造成人员伤亡的火灾很快被扑灭，但当时消防

车开不进小区的问题却成了杭城热议话题。如此高档

的小区，消防车竟然开不进？

迄今，火灾已发生了 10 天，关于这把火的后续仍

在发酵。昨天上午，小时新闻记者接到业主爆料，“小

区整改正式开始动工了。”第一时间，记者赶到了现场。

河滨之城消防整改启动
打通生命通道必须摆在第一位
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开发商开工整改
部分业主质疑影响观瞻

向记者报料的陈先生正是水澜轩的业主，五年

前购买了该小区新房，用他自己话来说，他看着小区

从一个普通的城西楼盘，成长为了板块内价格最高

的二手房之一。

在这件事情上，陈先生表示，“一码归一码，开发

商是好的，但在某些地方还可以考虑更周全一些。”

在他看来，当年的融创，或许过于在乎产品的最终呈

现了。

就像之前西湖区消防救援大队曾说，水澜轩在

交付前进行过消防验收。然而，在通过消防验收后，

建设单位又将消防通道改做了绿化。

“为了提升业主满意度，不惜下血本把本来只需

要留白的消防通道做成了绿化带。现在再把这些绿

化拆了，即便是合情合理的，作为业主来说，心里也

不好受。”

果然在动工的第一天，就招致了不少业主反对。

本报之前曾报道，2018 年在河滨之城交付后，

消防部门在监督检查中已经发现这一问题，在对建

设方进行约谈后，于2018年2月就相关问题下发了

处罚决定。

当时，开发商主动承认问题并拿出了整改方案，

但长达三年多的时间，消防通道依旧被绿化带挤占。

由于在执行前的业主征求意见过程中，部分业

主表示该整改方案仍需优化。换言之，有业主反对

相关整改方案，最后一拖再拖，悬而未决。

在现场，小时新闻记者也从业主口中侧面证实

了这一说法。“但不是我们业主不同意整改，我们也

惜命啊，整改的前提必须是我们大家都认可的完善

的方案。”

一位业主拉着记者气愤地说，“现在他们公示几

天就快速拔树、铲绿化，原来很漂亮的入园景观被弄

成这样，心疼啊！”

从业主的角度看，好好的绿化，突然变成了平整

的石砖地，在视觉上或多或少会有一些落差。一位

大伯就很担心，“这些被铲走的绿化，是不是被开发

商另作他用，或者直接卖掉了。”他说，如果是这样简

单的整改，他是坚决不会同意的。

因为担心整改不达预期，聚集在一起的业主众

说纷纭，有的要求开发商先向他们支付一笔保证金，

有的希望开发商直接给到一笔赔偿。

大部分业主表示谅解
希望整改尽量不要破坏美观

事故发生后，不少小区业主心有余悸，相比更多

是美化效果的绿化带，消防车开不进确实是大问

题。所以开发商的这次整改，大多数业主都持认可

态度。

4 月 22 日，杭州市消防救援支队西湖区大队向

小区下发了“责令限期改正通知”，要求开发商在 5

月31日前对绿化占用消防通道，妨碍消防车通行的

事项作出整改。

陈先生告诉记者，对于最终要整改的结果，他和

大部分业主一样，“不情愿，但很容易想通，也就接受

了。”

“坦白讲，有些时候我知道开发商是被动的，那

我们业主不委屈？好好的绿化，突然夷为平地。”

陈先生透露，他还有一套房子位于城东，开发商

在杭州已经没有项目，对于品牌毫不在乎，这个时候

又会庆幸水澜轩的开发商是融创，会爱惜自己的品

牌羽毛，不断耐心和业主们沟通，想解决的办法。

“没办法，谁让它是全国头部房企，自然要拿出

一流品牌房企的态度。”

在小区会所现场，记者随机采访了几位业主，大

家的出发点比较一致，“支持整改，但希望开发商能

够尽量弥补，不要简单地让绿化变成了平地。”

积极配合整改
开发商力争让业主满意

在不少高档的人车分流小区，为了美化效果，更

好地彰显品质，绿化带占用一些消防通道在市面上

似乎是个众所周知的“秘密”。

而许多业主即便知道这一情况，也希望能淡化

这一问题，毕竟所有人总觉得火灾离自己是遥远的，

而直接的美学效应，才是房价最有力的支撑。

水澜轩（河滨之城）作为杭州首个以“融创”冠名

的项目，融创对其倾注了大量心血。

也正是从河滨之城开始，融创不仅在杭州站稳

脚跟，更是直接打破了杭州楼市格局，闯入金字塔

尖，成为精品住宅市场的一张新名片。

所以，当事情发生后，不但是小区业主，包括杭

州许多高档楼盘都“盯着”水澜轩的整改事宜——作

为标杆开发商，一举一动都似乎传达着某种讯号。

而融创表现出的态度也正如业主所预料的一

般，“开发商爱惜自身的品牌羽毛，就能说话，好说

话”。

开发商现场整改负责人告诉记者，虽然时间紧

迫，但他们在限期内会根据消防要求立即整改，打通

生命通道必须摆在第一位。

目前，开发商打算分两个阶段完成消防通道改

造施工：第一阶段根据消防部门要求，先期完成消防

通道及登高台面整改工作。第二阶段对小区内消防

通道、登高台面以及小区内周边绿化进行提升改造。

所以本周的进场施工是整改第一步，将高于路

面的灌木、乔木等清除掉，使消防环道满足规范要

求，具备消防车通行条件。

“在这一施工阶段，施工单位会维持原有草皮，

待后期石材到货后，恢复硬质路面。”

对于业主提出的树木后续安排问题，开发商直

言，卖掉或者直接搬到其他地方去的情况是绝对不

会的，“施工过程中影响到的树木，会尽量安排就近

栽种。”

在打通消防环道后，开发商就会对消防登高面

进行整改。“我们启动登高面的施工前，会充分、持续

收集业主意见，不断优化提升方案，最后确定小区具

体的整体方案，并进行公示。”

为了充分沟通，开发商派出产品研发、客户关系

等专业人员驻点小区，并第一时间给出了规划草案，

放在会所大厅，供业主参考，相关工作人员指着一大

效果图给记者示意，“时间真的太紧了，我们已经

尽快联系了合作设计院，具体内容，还会进一步优

化。”
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水澜轩整改现场

开发商的设计草案

正在被移位的绿化


